CONCEJO MUNICIPAL

060° SESIÓN EXTRAORDINARIA

Con fecha, 08 de Agosto de 2006 y siendo las 10:10 horas, se reúne el Concejo Municipal de Quilleco en Sesión Extraordinaria con la asistencia de los Concejales Sra Minelba Soto Quezada, Sres. Jaime Quilodrán Acuña, Sergio Espinoza Almendras, Manuel González Abuter, Eduardo Bartholomaus Strick y Alberto Lermanda Saez .Preside la reunión el Alcalde titular Don Ramón Rioseco Guajardo y actúa como Secretario Don Luis Aldo Cid Anguita.

A la hora indicada, el Sr. Alcalde abre la sesión en el nombre de Dios y la Comunidad, e informa que en esta oportunidad se cuenta con la presencia del Sr. Gobernador Provincial Don Esteban Krause Salazar, para tratar como única materia: ESTADO ACTUAL DE LOS DIVERSOS SECTORES DE LA COMUNA QUE SUFRIERON LOS EFECTOS DEL TEMPORAL CATASTROFICO DEL MES DE JULIO.

A continuación el Sr. Alcalde, junto con dar la mas cordial bienvenida al Sr. Gobernador y su equipo que lo acompaña de inmediato le ofrece la palabra:

Sr. Esteban Krause, Gobernador Provincial, buenos días a cada uno de ustedes, yo quiero agradecer la oportunidad que me da el Concejo Municipal para, como bien decía nuestro Alcalde, intercambiar algunas opiniones y la idea es que podamos conversar algunos minutos respecto a las preocupaciones que tiene este Concejo y como se visualiza el trabajo del Gobierno de los distintos servicios públicos acá en esta comuna, como efectivamente podemos fortalecer la labor, como focalizar, como podemos avanzar en el desarrollo de las personas y de los territorios, aquí obviamente estamos pasando por una situación muy coyuntural, el tema de la catástrofe, hoy día nuestra Provincia de Bío Bío y no me cabe ninguna duda que nuestro accionar va a estar cruzado, lamentablemente por mucho tiempo por esta situación que nos ha afectado, a algunas comunas más otras menos, creo que de alguna manera no hubo ninguna de ellas sin tener habitantes damnificados o bastantes complicados en estos últimos temporales. Como les digo que nuestra gestión en estos meses va a estar cruzada por eso, cruzado porque hay que reconstruir caminos, obras de riego, tenemos que apoyar a la gente en el tema fortalecimiento productivo, donde hubo también mucha perdida y obviamente todo el tema que tiene que ver con el ámbito social, vivienda.

Nuestra provincia, de acuerdo a algunas estimaciones preliminares, en el caso del Ministerio de Obras Públicas, por ejemplo lo que necesitamos para tratar de volver a lo que teníamos antes es de \$7.000.000.000.- para nuestra provincia y en esto hablo desde el punto de Vialidad y del punto de vista de riego, vamos a tener que gastar en reponer infraestructura de riego por aproximadamente \$1.200.000.000.- de financiamiento de Obras Públicas y otro poco más de \$1.000.000.000.- a través del Ministerio de Agricultura y la Comisión Nacional de Riego, eso en el ámbito productivo.

Es un tema coyuntural, pero no debemos perder el objetivo central, estamos delante de un Gobierno que segunda vez desde que hemos recuperado la democracia en que de aquí en adelante va a hacer permanente, vamos a tener un gobierno de 04 años, lo que nos genera tener que acelerar nuestro proceso, tener que avanzar en nuestra metas y nuestros proyectos, primera vez que un gobierno se compromete con metas claras y definitivas en estos primeros 100 días de gobierno, hubo 36 medidas que la presidenta Bachelet comprometió avanzar y generar los caminos con algunos temas vía proyecto de ley, otros temas eran cosas concretas, poder fortalecer ese ámbito, entonces quiero señalarle que desde mi perspectiva el tema de los gobiernos comunales son básicamente esenciales para poder lograr estos objetivos, mas aún cuando la Presidenta ha señalado que una de sus líneas prioritarias es el tema de la participación, el tema de avanzar en mayor empoderamiento de la ciudadanía con todas las complicaciones que eso trae, cada vez me gusta menos estar sentado en un sillón tomando decisiones solo, porque es refácil, rápido y ejecutivo y obviamente estamos en una situación en que las decisiones cuando son basadas en la información, en los antecedentes y en la opinión de alguna manera también de los deseos de la ciudadanía, esas decisiones se hacen mas sólidas y con una muy buena base que nos permite tener el apoyo de ellos, avanzar y resolver sus demandas, pero esas demandas hay que encausarlas, tenemos un programa como les indicaba, tenemos que avanzar en eso y creo que hemos avanzado en forma importante en estos 5 meses de Gobierno.

Hemos estado cruzado por dos grandes situaciones de crisis, que nos han complicado el rumbo, estos primeros meses de Gobierno, el tema de la educación, donde los jóvenes que tomaron una decisión de una huelga de muchos días y ahora este tema de los temporales, por lo menos localmente a nosotros nos mueve un poquito el timón, pero creemos que esto va a ir pasando, el Gobierno ha centrado básicamente en algunos ejes estratégicos su labor, esto estratégico es un nuevo trato para los ciudadanos, como les decía mayor y mejor participación, el tema de avanzar con mayor discusión social, las reformas previsionales son para nosotros un tema fundamental, de concretarlo en estos cuatro años de Gobierno y todo lo que tenga que ver

con fortalecer también el tema productivo de pequeña y mediana empresa, para nosotros son fundamentales y tienen que ver con la realización de mayor y mejor empleo.

También es importante señalar que hemos hecho un esfuerzo importante, como país, que es avanzar en el tema de las reformas a la salud, incorporando nuevas patologías al Auge, a la atención garantizada, eso es fundamental para nosotros, porque vamos creando una sociedad más justa, más equitativa con mayores posibilidades, una tarea que hay que abordar hoy día, el tema educacional, eso creo que es fundamental poder avanzar en eso, nuestro país y todos los países en general, pero nuestro país más que otros, tenemos recursos naturales mucho más limitados, hasta un territorio limitado, recursos limitados y lo que va hacer la diferencia en el crecimiento de nuestro país, en unos años más, va a hacer el conocimiento de la educación y si no estamos preparado para eso no vamos a poder avanzar en general mejores expectativas para Chile y para su gente, entonces el tema de la educación es fundamental, creo que hemos avanzado y en esta comuna en particular pueden haber algunas oportunidades en el sentido de crear jardines infantiles, salas cunas, hay una clara oferta de generar alternativas, lo otro que creo que esta comuna tiene que sentirse muy contenta de haber sido incorporada con un proyecto que para nosotros en la región y el país, es un proyecto muy emblemático, estuvimos con el Alcalde y con algunos de los Concejales en el sector de Tinajón donde hemos incorporado a este sector en particular un tema de inversión pública, a través de distintos ámbitos, mirados desde el punto de vista productivo, vamos a invertir en mejorar los caminos, mejorar algunas situaciones de casetas sanitarias, agua potable, se va a ir definiendo todos los proyectos que de alguna u otra manera que van a potenciar el tema productivo, en la provincia de Bío Bío hay tres o cuatro lugares donde fueron focalizado este tipo de inversión y Quilleco es uno de ellos, creo que es una gran oportunidad, en particular para ese sector y no me cabe ninguna duda que va a hacer también una situación que se va a extrapolar, una comuna que tiene posibilidades concretas del punto de vista silvoagropecuario y que va a permitir mayores ingresos para su población.

Lo último, estamos avanzando también en fortalecer todo lo que es el ámbito de la seguridad ciudadana, es un tema que nos cruza en todas las comunas, ustedes saben que se va a instalar el plan cuadrante en la comuna de Los Ángeles, ¿ustedes dirán en Los Ángeles?, si en Los Ángeles, nosotros sacamos muchos Carabineros de comunas pequeñas en algunos momentos puntuales, para reforzar la seguridad en comunas mas grandes, en este caso Los Ángeles y al tener cubierta esta situación en Los Ángeles, vamos a bajar un poquito la presión en los territorios que no tienen incorporado el plan cuadrante sabiendo y teniendo presente que la delincuencia es un globito, uno aprieta por un lado y sale una protuberancia por otro lado, se trata de hacer desaparecer esa protuberancia y aparece otra, los delincuentes no van a generar mayores cambios en sus conducta sociales, porque haya o no haya plan cuadrante. Eso, quiero que veamos este y otros temas más, como decía el Alcalde, enriquecer esta reunión.

Sr. Alcalde, antes de ofrecer la palabra quiero decir que el programa de hoy día con la visita del Gobernador contempla: como todos sabemos se celebra el día del dirigente vecinal, entonces ese es el motivo por el cual fijamos esta fecha para esta reunión, esta contemplado a las 11:00 hrs, la reunión con ellos y antes de eso está contemplado hacer una visita a las obras del proyecto de Pavimentación Participativa que se está ejecutando en Quilleco, pero a lo mejor eso podría ser cambiado por el mal tiempo.

Ofrezco la palabra.

- Sr. González, más que intervenir yo quiero hacer una pregunta ¿el Director de Vialidad?
- **Sr. Gobernador**, él va a estar aquí y seguramente se va a incorporar en la reunión con los dirigentes.
- **Sr. Espinoza**, una consulta al Sr. Gobernador, porque conozco un poco los temas que se van a tratar en la reunión que van a surgir ahí y una de ellas que es sobre la ruta de la madera, es una interrogante que no tenemos una versión real ¿que pasa con el proyecto?, si se va a hacer, ya que hay hartas versiones que se ventilan y nose si hay una respuesta a esta interrogante.
- **Sr. Bartholomaus**, por lo que me di cuenta, en nuestra comuna no tuvimos tantos damnificados pero si tenemos puntos bien precisos en la comuna que realmente van a tener problemas y hubieron problemas, por ejemplo en el sector de Cañicura en la cuesta de Cañicura, hay una parte que se comió el río que hay que rellenar, unos 500 metros antes del Salto El Perro, camino a San Lorenzo, sector de Las Malvinas está a punto de cortarse, el problema no es rellenar si no que hay que expropiar terrenos, el próximo mes empieza Mininco a sacar maderas y eso está a punto de cortarse en cualquier minuto, porque al centro del camino corre una vertiente en forma permanente y el otro camino que está bien deteriorado es hacia Ramadilla, quedó bastante malo.
- **Sr. Alcalde**, efectivamente lo que dice don Eduardo, hay una parte que en realidad es de peligro, aparentemente no, pero si ahí no existe ninguna posibilidad de relleno, sobre todo ese que esta a 500 metros antes del salto del perro, porque ahi hay un corte de 150 metros aproximadamente. Lo que dice don Eduardo, lo que está antes del Salto El Perro, no requiere de una mayor inversión, creo que hay que colocar dos tubos hacia el cerro, no está dificil, en la cuesta de Cañicura, ahí es más complicado porque el peligro es que en toda una curva se cortó el camino y el peligro ahi es cuando pase un camión eso esté muy blando y se vaya a caer.

Sra. Minelba Soto, más que una pregunta yo quisiera que también se pudiera comentar respecto a lo que planteaba usted don Esteban, que si bien es cierto, estamos limitados por muchas razones aca, porque somos un país con muchas limitaciones, pero tenemos que pensar ya, en forma muy real, como mejoramos la educación de nuestro país, ahí está la inversión que debemos hacer para tener un despegue, no hay otra y eso lo sabemos todos.

Ahora aprovechando que está el Sr. Herrera, representante de educación, mi pregunta ¿que se ha conversado o que se ha planificado para dar una respuesta a esta tremenda problemática de los Municipios, la mayoría, sobre todo aquellos de características como el nuestro, en cuanto a los recursos de financiamiento, para la que la educación municipalizada se pueda fortalecer? ¿que respuesta hay?, porque hubo una amenaza, en statu quo, a lo mejor ahora en septiembre se entregarían más recursos a los Daem para todos los efectos de financiamiento que en este minuto son escasos, diria son insuficientes, una preocupación en este minuto muy grande que existe en la comunidad, porque no es solamente en los Concejales, sino que en los apoderados porque ellos también se están dando cuenta que los colegios municipalizados reciben muy pocos para educar a sus hijos, en cambio se exigen por otros lados y parece que los recursos son más, cuando la enseñanza no es de tipo municipal, es por eso que muchos apoderados están sacando a sus hijos de la enseñanza municipal, se los están llevando a colegios particulares subvencionados.

Es una preocupación y si hubiera una respuesta no de inmediato, pero ¿que se está haciendo?, es una cosa que todos debieramos solucionar, pero creo que aqui la vía va por otro lado, primero, no nos parece mucho lo que se está planteando a nivel legislativo, que se está hablando de la diferenciación en la entrega de la subvención, porque nosotros tampoco, seguramente vamos a caer en aquellos colegios que van a recibir más subvención, por nuestras condiciones de vulnerabilidad seguramente, entonces vamos a quedar parecidos o peor, si esta medida fuera hoy día o mañana la solución aún más en desmedro del resto de los colegios, lo planteo como una preocupación latente.

Sr. González, así como le preguntábamos al Gobernador, respecto de quien lo acompañaba, habría sido ideal que hubiese estado el Director de Educación, quizás la Directora de Obras, por tema de trabajo, hace difícil que ellos estén acá. Junto con compartir toda esta inquietud quiero comenzar diciendo otra cosa, es decir, no es gesto de buenas palabras, tan solo Gobernador, sino tal como lo manifestó el Alcalde de la Comuna y todos los que estamos acá, el Gobernador aparte de ser una figura política, que representa el Gobierno, es una persona que en mi caso reconozco que son varios años de su quehacer público y da una excelente impresión de servidor público, yo quiero reconocerlo aquí su buen manejo, su sentido democrático, republicano en cada una de sus acciones y al mismo tiempo solidarizar con él, respecto de la reciente emergencia, se hizo ver en Concejo, de que mientras algunos tiendes a subsanar sus falencias, sus deficiencias de su propia administración de algunos municipios, atacando o culpando al Gobernador de la Provincia y eso, por decirlo de alguna manera, a parte de ser de mal gusto, es incluso antipatriótico.

Yo quería manifestar eso, porque corresponde, lo otro, esta visita del Gobernador estaba planificada antes de esta emergencia, yo creo que usted va a tener una reunión posterior donde se va a analizar precisamente como punto central lo concerniente a esta emergencia, especialmente lo que usted planteó, el daño al fomento productivo, también a la agricultura, pero lo que acaba de plantear la Sra. Minelba, don Eduardo, todos estamos plenamente de acuerdo, pero yo quiero agregar un punto, el desarrollo no tan solo se mide con cosas de alta envergadura, tecnología, sino también por la calidad de vida que tenemos y la conciencia cívica, histórica que los ciudadanos tienen, que en definitiva es una comunidad de ideales que es la nación y en ese sentido como buen nacionalista que soy, tengo que decir aquí lo siguiente: Hace falta que los municipios como Quilleco, Los Ángeles y otros comencemos a darle sentido a la conmemoración del bicentenario, en ese sentido quiero pedirle un compromiso suyo para tratar de hermanar a los municipios, al mismo tiempo darle el sentido que corresponde a esta conmemoración que son los 200 años de vida independiente, no solamente celebrarlo con proyectos de infraestructura, ayer veíamos en la televisión proyectos realizados y otros que quedaron inconclusos, siendo más emblemáticos la hechura del puente de Chiloé, pero nosotros tuvimos hace 200 años aquí, como vecino, al personaje más ilustre del país que es don Bernardo O'Higgins y ha sido un anhelo de algunos vecinos, Concejales de lograr en algún minuto fondos que permitan reconstruir la casa de don Bernardo O'Higgins, también está don Alberto Lermanda que es presidente de la Junta de Vecinos, cuanto les agradaría saber que en algún minuto existen proyectos al cual podamos postular conjuntamente con el Instituto O'Higginiano, en fin, lograr la reconstrucción de la casa, que indudablemente tendría un impacto alto, incluso en la economía local desde el punto de vista que seria la atracción turística, tal como lo es el santuario cuna de Prat en Ninhue, entonces ¿estamos a cuantos años del bicentenario? 04 años, lo quería dejar planteado como una prioridad.

Sr. Gobernador, le agradezco las palabras a Manuel, en estos días de los temporales me ha tocado conocer lo mejor y lo he dicho en muchas ocasiones, lo mejor de las personas, he conocido gente que ha trabajado solidariamente, muy anónimamente en salvar vida en algunos casos, otras veces para ayudar a algún vecino y también gente que ha ido después de la catástrofe ayudando y resolviendo algunas situaciones, pero también he conocido, lamentablemente, lo peor de las personas, aquí lamentablemente esta situación de emergencia se politizó, no hubo como lo dije en una oportunidad la postura de una camiseta solamente, osea la camiseta de la solidaridad, aquí no habernos puesto la camiseta de la solidaridad y haber comprendido que esta situación que vivió la provincia de Bío Bío, junto a la provincia de Arauco y Concepción, dejo un poquito Ñuble, porque fue mucho mas localizado en algunas comunas y por eso, esto fue declarado zona de catástrofe, es una

cuestión absolutamente inusual supera las posibilidades de un municipio, de los servicios públicos de atenderlos y también superó cualquier situación de prevención, de algunas medidas de prevención que hubieran existido desde antes, para haber minimizado esta cuestión y superó todo lo que nosotros teníamos visto en la historia y eso debió habernos unido más que desunido.

Les quiero contar que con el primer informe de la emergencia, lo que hemos entregado a nivel provincial, una cantidad increíble: aproximadamente 6.000 colchones, 13.000 frazadas, 6.000 canastas familiares, entonces esto es en la provincia de Bío Bío, la solicitudes iniciales de cada municipio, doblamos esta petición, porque obviamente el informe que se hace es preliminar de acuerdo a una percepción que se hace de esta situación de emergencia y poco a poco fuimos descubriendo que algunos casos no era tanto y que en otros casos habían personas que no fueron encuestadas, porque estaban aisladas, entendíamos que eso estaba sucediendo, pero llegamos a tener en algún momento una petición de 1.000 mediaguas en la provincia de Bío Bío y pudimos determinar al final que se necesitaban 200, entonces era una situación totalmente fuera de los standares normales y también ahí se criticó la rápidez que hubo, una serie de cuestiones, pero yo quiero decir y me voy a quedar con esas palabras de que he conocido lo mejor de las personas y no les vi lo peor, de lo peor para que hablar, estoy tratando de olvidarme.

He querido resaltar lo mejor en este Concejo y el Alcalde en particular, recibí siempre una muy buena calidad de la información y en segundo lugar solidaridad, también en la medida que la solidaridad, estas peticiones se hacían en la justa medida, uno era capaz de atenderlas como mucho mas rápidez.

En muchas comunas se confundieron los roles, el rol del Gobernador es responder las demandas y las solicitudes que nos hacen los Municipios, no es andar asignando los recursos, nosotros lo que respondemos es a la demanda que nos hacen las Municipalidades. Algunos Municipios en particular, como este, respondieron muy bien identificados sus lugares mas damnificados.

- **Sr. Alcalde**, es verdad se politizó y me consta, vi por ejemplo al Gobernador en el programa El Tablón, una de las preguntas que hizo uno de los panelista: ¿por qué no se hizo funcionar antes el equipo de emergencia, antes que se produjera la catástrofe? es que yo lo encontré tonto, como van a echar a andar antes que se produzca la catástrofe. Por lo menos en la Municipalidad, aquí el tema no se politizó, ya que don Eduardo que es de la UDI pasó y ofreció su camioneta UNIMOG.
- **Sr. Gobernador**, lo que yo quiero y ahí va a depender de este Municipio, para ver la casa de Bernardo O'Higgins, es algo que hay que hacerlo, mira lo que hicimos en San Rosendo, financiamos la casa de la Carmela, hicimos un proyecto, yo creo que aquí lo que vamos hacer, si ustedes me ayudan como Municipio, es que en septiembre vamos abrir de nuevo el Banco de Proyectos, yo sugiero Alcalde que usted pueda invitar al Instituto O'Higginiano, que nos reuniéramos todos y esto lo podamos hacer. Ninhue tiene la casa de Prat y nosotros podríamos tener la casa de O'Higgins.
- **Sr. Rodrigo Navarrete**, representante del Gobierno Regional, tiene razón, pero lamentablemente en esta oportunidad el Gobierno Regional asignó un porcentaje, para la creación del fondo de cultura, es para las Municipalidades que puedan postular proyectos a este fondo, pero el concurso este año se cerro hace un mes y medio atrás. Esa es la oportunidad para postular.
- **Sr. Gobernador**, lo que yo creo, que nuestra responsabilidad con don Bernardo O'Higgins, como comuna, osea yo vengo a esta comuna como Gobernador a una ceremonia donde para mi es fundamental estar, aquí en Canteras donde vivió O'Higgins, donde se armó un Ejército Libertador, aquí fue y este caballero más que haber nacido en una comuna en particular, aquí hizo su parte política, entonces nuestra responsabilidad como Provincia, como comuna es presentar el proyecto, después veremos lo que pasa, de donde sacamos la plata, endosar esa responsabilidad a alguien, pero nosotros hoy día nos acercamos a un Consejero y nos dicen y el proyecto donde está. Entonces para poder hacer un proyecto habrá que hacer un comodato la Municipalidad con el Instituto O'Higginiano, buscar alternativas que permitan resolverlas, pero que uno de los acuerdos que podemos tomar es invitar al Instituto O'Higginiano, será la voluntad política nuestra de hacerlo y presentarlo.

Se vio en los proyectos del bicentenario, visto no desde las comunas mas pequeñas sino que en las comunas mas grandes tal impacto de la obra, nuestra provincia no tiene proyecto bicentenario. Nosotros podemos tener una oportunidad, lo dejo planteado y lo podríamos ver, como Rodrigo lo va a presentar en septiembre y dejarlo. En algún momento nosotros conversamos con el ejército y con Ravinet, él estaba disponible para esto, porque no solamente tenemos que pensar en la casa, sino que tenemos que tener algunas cositas adentro, pero lo principal es la construcción.

- **Sr. González**, es tan importante eso que incluso el Director del Museo Militar, un Sr. Alegría que tengo hasta una carta de él, había ofrecido algunos elementos para poner en valor.
 - Sr. Gobernador, hagamos una cosa, usted Alcalde coordina la reunión y me invita.
- **Sr. Alcalde**, bueno, pero quiero decir algo: hoy es el día del dirigente y la gente esta esperando, llegaron a las 10:00 hrs, porque había una reunión antes, pero creo que no hay nada mas que les desagrade a la gente, hacerlos esperar. Les parece que dejemos invitado al Gobernador para una próxima reunían, ya que hay hartos temas que pudiéramos seguir conversando.

Sr. Bartholomaus, quiero tomar algunas palabras que dijo el Sr. Gobernador, yo quiero decir que aquí no solamente en este problema de hoy día de las lluvias nos juntamos Concejales y alcalde, también estamos trabajando en conjunto desde que nos constituimos como Concejo con el Alcalde, siempre nos hemos estado llevando muy bien, nunca hemos mirado la parte política. Así como yo puse a disposición lo que yo puedo poner, todos de alguna u otra manera colaboramos.

Sr. Gobernador, le agradezco porque la gente en definitiva se da cuenta, es lo que menos quieren y eso es super importante, nosotros hemos construido en estos años un país democrático, pluralista, un país que de alguna u otra forma todos los que estamos aquí lo hemos construido, no solamente el Gobierno, la oposición, en ese sentido lo que no nos puede pasar hoy día es que esa estabilidad, política, social la pongamos en riesgo, es un valor muy alto, muy especial que tiene que ver como nosotros vivimos, como nosotros nos relacionamos, como nos respetamos y les digo yo que uno de los capitales más importantes, desde el punto de vista de nuestros negocios.

Sr. Alcalde, agradece la participación del Sr. Gobernador y su equipo asesor que lo acompaña y le invita a continuar su visita en la comuna en una reunión ampliada con la comunidad.

No habiendo más que tratar, se levanta la sesión a las 11:15 horas.

SECRETARIO
MUNICIPAL LUIS ALDO CID ANGUITA
SECRETARIO MUNICIPAL